

で解決するよう主張すべきです。そうした声が聞かれないのはダブルスタンダードです。

問4 韓国は、「一九〇五年に日本の」閣議による竹島編入を知つていながら抗議しなかつたのではないか? 竹島編入は新聞でも報道されたではないか。

韓国が日本の竹島編入を知つたのは、一九〇六年に島根県「竹島視察団」が躉島郡郡守にそれを知らせた時点でした。韓国政府は郡守からその報告を聞いて知つたのですが、その時に韓国は日本によって外交権を奪われ、外交を扱う外部が廢止されていて抗議は不可能でした。

一方、一九〇五年当時、竹島編入は官報に告示されなかつたので、韓国政府はおろか、レジメに書いたように日本の海軍省や外務省、官報の担当者すら竹島編入を知らずに、しばらくの間「竹島」の名でなく「リアンコールド」とか、「ランコ島」などと呼んでいたくらいでした。

また、新聞に載つたといつても、それは地方新聞である山陰新聞の五、六行の小さな記事であり、しかもリヤンコ島を領土編入したというのではなく、北緯何度かにある新しい島を隠岐島司の管轄下においたというような記事であり、それが独島を日本領へ編入することを意味するのだと気がつくのは困難です。

に対して、外務省として何ら反駁せずに静観することは、韓国に対してつけいる隙を与え、逆に竹島問題の平和的解決を図る上で、今後の事務の適正な遂行に支障を及ぼすおそれがあるのではないか」(『竹島問題についての政府冊子に関する再質問趣意書』)

この質問に対して日本政府は下記のように回答し、実質的な回答を避けました。

「政府として、大韓民国側の対応について予断を持つて判断することは差し控えたいが、いずれにせよ、竹島の領有権の問題に関する我が国の立場を主張し、問題の平和的解決を図る上で、今後の事務の適切に対応していく考え方である」

問7 韓国では、安龍福が日本へ連行されたときに竹島は朝鮮領であることを日本に認めさせたなどと主張しているが疑問である。韓国のおもてに於ける疑問点は韓国へ向かつて正すべきではないか。

一六九三年に安龍福が連行されたときに独島が朝鮮領であるとの書契を伯耆藩からもらつたと主張する人が韓国では多いのですが、日本の史書を照合すると疑問です。これは日本の史書ばかりではなく、朝鮮史書を見ても疑問です。安龍福の取調べ官は、拉致された一介の漁民が領

問5 朴裕河の和解論をどう思うか?

韓国で和解論を主張している朴裕河さんは、日本でも『和解のために』を出版して朝日新聞の「大佛次郎論壇賞」を受賞しましたが、その本は独島に関する限り、重大な認識の誤りが多いのが実状です。日本の主張を誤解していたり、違えたりしました。たとえば、重要な争点である太政官の「竹島外一島」を版圖外とする指令について日本の主張をこう述べました。

「明治政府は鬱陵島ともう一つの島が朝鮮領だとの判断を下したが、このときの言及にあるもう一つの別の島とは竹島ではなく、鬱陵島の横にある小さな島のことであった」

この後半の部分は、日本では誰も主張しません。朴裕河さんの誤りです。また、一六九三年に安龍福が連行されて来日した時、彼と鳥取藩とのやりとりについて日本側の主張を彼女はこう述べました。

「当時交渉の末に伯耆藩の藩主が朝鮮領と認定したふたつの島というのは、鬱陵島と竹島ではなく、鬱陵島と竹嶼島であった」

まず、伯耆藩は存在せず、鳥取藩というか、あるいは伯耆国というべきです。それよりも重大的なのは、藩主が朝鮮領と認定したなどという

主張は日本で一切なされたことがありません。これは韓国の主張です。朴裕河さんは日本の主張と韓国の主張を完全に取り違えています。このように基本的な認識が間違つた彼女の和解論は、土台のない砂上の楼閣であり、問題を混乱させるだけです。

問6 鈴木宗男議員の政府に対する竹島質問をくわしく教えてください。

二〇〇八年一一月一〇日、鈴木議員は議員の権利行使し、質問題意書第二二二号を衆議院議長へ提出して竹島問題を質問しました。

〈本年一〇月一日、新幹社より発行された、「竹島」の「獨島問題入門」日本外務省「竹島」批判〉という題の内藤正中島根大学名誉教授の著書では、「竹島を理解するための十のポイント」が徹底的に批判されている。そのことについて外務省は「前回答弁書」で「御指摘の著書については承知しているが、当該著書に対する外務省の見解等についてお答えすることは、竹島の領有権に関する我が国の立場を主張し、問題の平和的解決を図る上で、今後の事務の適正な遂行に支障を及ぼすおそれ等があることから、差し控えたい。」と答弁しているが、竹島問題に関する外務省、ひいては政府の立場、見解と異なり、しかも日本人によりなされている「主張」

問7 韓国は李承晚ラインを突然設け、竹島周辺で日本漁船を銃撃で排除したではないか。

李ラインはGHQのマッカーサーラインを引き継いだもので、竹島(独島)周辺の線引きは両者ほとんど同じでした。李ラインが引かれる数カ月前、マッカーサーラインを侵して拿捕された日本漁船は数十隻にのぼりました。そのため、もしマッカーサーラインがなくなつたら、極度の食糧難にあつた日本の乱獲は必至であり、漁業資源の枯渇は自明でした。そのため、李ラインが引かれました。

なお、李ラインを侵して拿捕された日本漁船は二百数十隻にのぼりますが、竹島(独島)周辺で拿捕された日本漁船は一隻もありません。日韓会談で問題になつた漁場は济州島周辺や黄海などでした。竹島(独島)周辺は海が深いため、当時は漁場として魅力がなかつたようです。

問8 韓国は李承晚ラインを突然設け、竹島現状は、日韓両国民の間で竹島問題に対する理解はあまり進んでいません。たとえば、朴裕河さんは本を書くにあたつて竹島問題を充分勉強して書いたはずなのに、それでも基本的な重要な事項を誤っています。

日韓両国で共通理解を得るには、専門家による共同研究を進めるのがいいと思います。現在、日韓政府間で歴史共同研究委員会が設けられています。あるいは、この委員会の韓国メンバーは国家を背負つて出席するので議論はむずかしいとの意見もあるようですが、少なくとも今日お話しした明治時代の歴史については日韓の研究者の間でほとんど見解の違いはないと言つても過言ではありません。ただし、自己の主張に布莱がある人は問題外です。それは拙論「下條正男の論説を批判する」(嶺南大学「独島研究」第四号)に書いたとおりです。

歴史共同研究の成果を公表することにより、日韓で共通理解が少しずつ得られるのではないかと思います。それまで竹島(独島)問題の和解論は時期尚早だと思います。

(パク・ピョンソビ／竹島リ独島問題研究ネット会員)